

## Journal de bord mai 2024

15 05 – Pendant 1 heure

Des sdf disent que Dinant et sa région est comme un film d'horreur.

- Au début c'est beau, un décor pour vacances, et puis, petit à petit, les attitudes, les regards et les propos des gens changent. Cela devient de plus en plus insultant, arrogant. Les gens inventent n'importe quoi pour se valoriser, nier autrui.

- Pourtant la ville est touristique, avec beaucoup de gens différents, des commerçants sympas !

- Bof ! Ce n'est que du va-et-vient et des réputations ! Le sentiment de supériorité économique engendre et banalise des mécanismes vicieux, déshumanisants.

- Les parvenus installés croient mieux savoir que nous ce qui a dans notre vie, dans nos pensées, dans nos sensibilités.

- Vous connaissiez Dinant, avant d'être sdf ?

- Pas beaucoup.

- Ça viendra avec le temps pour apprécier !

- Dinant, c'est un peu comme un vieux système de lignées, d'opportunistes, c'est moyenâgeux ! On a l'impression que cela fait plus de 3, 4, 5 générations qu'ils vivent entre eux !

- Les parvenus, les fils à papa, pour eux, tout leur est dû, tout est pour eux ... Tout ce qui les intéresse, ce sont des prétextes pour se plaindre, organiser leurs jérémiades, attirer l'attention sur eux, et faire porter la responsabilité des difficultés aux autres, les petits citoyens qui sont considérés comme des malades, des fabulateurs, des drogués, ... La liste des caricatures est longue, alors que Dinant est une ville d'alcoolos et de parvenus.

...

- Au fait, on doit s'inscrire pour venir ici ?

- Non, vous venez comme bon vous semble. Et on fait café-papote !

- On doit payer ?

- Non, c'est gratuit, mais si vous pouvez, vous glissez une petite pièce dans le pot pour la soupe et le café. Vous pouvez papoter de tout et de rien surtout si vous avez un sujet qui vous paraît prioritaire, important, mais pas de réputations ...

- Non, ça non, mais moi, je me demande toujours comment payer les livres dont nous avons besoin pour l'école ?

- Vous avez consulté les sites et groupes Facebook ?

- Facebook, c'est de l'arnaque.

- Et sur Marketplace ?

- C'est un peu plus sérieux, mais si cela ressemble à une capture d'écran, c'est une copie de l'annonce de quelqu'un et c'est douteux !

- Et les bibliothèques, et les boîtes à livre dans Dinant et dans la région ? Vous connaissez ?

- Un peu ! On ira dans les prochains jours, il y a déjà une bibliothèque quartier St Nicolas.

- Et une librairie, et une boîte à livre chez Dynamo !

- Faites une liste des livres recherchés avec vos parents et professeurs.

- Oui, mais les profs ne disent pas tout en début d'année. Et nos parents, ils peuvent venir ici ?

- Oui, ils sont les bienvenus !

- Ils peuvent acheter à la boutique s'ils sont BIM.

- Je crois que mes parents sont BIM. C'est bien, ils pourront venir de temps en temps, parler des situations rencontrées.

- C'est souvent la même chose, le manque d'argent, le manque de solutions, même avec mon beau-père qui travaille et gagne assez bien sa vie, cela reste compliqué pour les frais scolaires.

...

- Et toi, le travail ça va ?

- J'étais en stage pour l'école, mais je cherche un job pour le week-end. Tu ne connais pas un job pour moi ?

- Je crois qu'un gîte cherche une serveuse rue Sax, tu sais là où on mange des crêpes.

- Ah oui, je connais, je passe régulièrement devant. J'irai samedi matin. Tu y vas souvent ?

- Non, seulement quand j'ai un peu d'argent, pour une crêpe aux fruits.
- C'est bien ?
- Oui, c'est sympa !
- J'irai pour chercher du travail !

La journée qui avait commencé avec beaucoup d'acrimonie se termine sur cette note pleine d'espoir venue d'une jeune femme de 20 ans qui veut travailler pour payer ses études.

07 05 – Pendant 2 heures

Une douzaine d'habitues est là avant l'heure. Le temps de terminer la mise en place, nous les faisons attendre un peu. Deux jeunes mamans, sœurs, sont accompagnées de leur bébé respectif.

- J'ai de la chance, à 10 mois, le mien mange un peu de tout depuis ses deux mois !
- Pas de nourriture pour bébé ?
- Non, c'est industriel, trop sucré.
- Chez nous, c'est comme avant : du lait mélangé avec de l'eau, de la soupe, des panades, c'est mieux.
- J'avais commencé avec des petits pots, mais je suis vite revenue à la cuisine à l'ancienne pour les enfants et les bébés.
- Oui, pour mes enfants, je pensais aussi que les petits pots étaient bien, mais manger à l'ancienne, c'est mieux. Déjà à l'école, ils veulent éviter les sodas pour les enfants.
- Ils devraient faire la même chose avec les écrans de télévision.
- Oui, c'est mauvais pour la vue, le développement du cerveau, et on éduque pas les enfants avec des écrans.
- Dans les pays du nord, ils abandonnent le « tout numérique ».<sup>1</sup>
- C'est pour cela qu'on laisse les enfants s'amuser Place Patenier, pour courir, rencontrer d'autres enfants.
- Le problème, c'est que les voisins appellent la police !
- Que dit la police ?
- Que les enfants ont le droit de s'amuser !
- Mais les gens appellent la police contre nous, des jeunes mamans. Les voisins nous filment, comme si on n'était des voyous. On est belge depuis toujours quoi ...
- Avec tout cela, moi, je me suis fait embarquer.
- Une bagarre ?
- Non, je ne suis pas en ordre de papier, je n'ai pas la nationalité belge.
- Pourquoi ne pas te mettre en ordre ?
- J'ai perdu du temps, naïvement ! Mais je ne suis pas violent, ni trafiquant ! Je travaillais comme cuisinier dans une pizzeria.
- Alors qu'ils feraient mieux de contrôler les gens alcoolisés, ou d'autres qui laissent leur chien faire leurs déjections sur la place « Pat » en toute impunité.
- Oui ! La Place « Pat » est souvent sale.
- Comme la ville, les trottoirs sont souvent dégoulez !
- Il faudrait tout nettoyer et surveiller les passages pour piétons.
- Les gens roulent vite ?
- Disons qu'ils foncent sans regarder ! Il faudrait des feux pour réguler la circulation entre les voitures et les piétons qui traversent, parce qu'une conductrice a bousculé ma fille sur le passage pour piéton au fond de la rue St Jacques.
- Heureusement l'hôpital n'est pas loin.
- C'est pas une raison !
- Oui, sachant qu'à Dinant, si tu n'as pas de rendez-vous avec des spécialistes, des pédiatres ou un suivi médical, il est difficile d'avoir un médecin généraliste.
- Une maison médicale polyvalente serait bien.
- Oui, cela soulagerait les urgences !
- ...
- Moi, j'en viens de l'hôpital, j'ai reçu des coups de mon compagnon.
- Et que fait la police ?
- Cette fois ci, mon compagnon ne pourra plus m'approcher. Cela fait trop longtemps que cela dure.
- Il faut le quitter définitivement ! Pourquoi avoir attendu si longtemps ?

1 [La place des écrans à l'école vue depuis la Suède \(cafepedagogique.net\)](http://cafepedagogique.net)

- Je me suis faite avoir pendant des années, il m'a tout pris ! Je l'avais idéalisé ! Je n'ai plus rien, même pas de quoi manger !
- Il ne faut plus le fréquenter, j'ai une amie qui n'a pas suivi les conseils qu'on lui donnait, et c'est trop tard !
- Elle est à la rue ?
- Non, elle est décédée à cause de son compagnon violent, qui en plus la droguait !...

21 05 – Pendant 2 heures

La pluie ne cesse de tomber. Une adolescente discrète n'est pas à l'école et écoute quelques habitués parler des pensions alimentaires dues à de jeunes mamans qui accumulent aventures amoureuses, difficultés sociales et morales.

- Là elle est enceinte et elle me quitte.
- Je croyais que tu avais dit qu'elle ne savait plus avoir d'enfant.
- Avec l'endométriose, elle disait ne pas savoir avoir d'enfant<sup>2</sup> ! Mais elle a manipulé tout le monde.
- Les assistantes sociales constatent, en effet, que certaine jeune femme accumule mensonges, grossesses pour demander des pensions alimentaires à différents anciens compagnons.
- Oui, souvent des « retardés », des alcoolos !
- Et elles s'inventent des violences familiales alors que le problème est souvent dans leur tête.
- Et l'enfance de ces filles devenues femmes ?
- Des pères absents ou alcooliques, quand le père apparent est le vrai père.
- Et les mères ?
- Des charmeuses, un peu fabulatrices, mais avant tout jalouses. Leur but est de faire passer les hommes pour des cons, des violents, et de les transformer en poupées, en boucs émissaires, en défouloirs.
- La génétique dinantaise, c'est vraiment le fond du sac !
- ...
- Et moi, j'ai un rendez-vous à l'hôpital pour enlever l'atelle qui me tient le nez.
- Cela devrait bien se passer.
- J'ai un peu peur d'avoir une déviation nasale. Je n'aurai pas l'argent pour une chirurgie esthétique.
- Mais votre compagnon est sous le joug d'une procédure ?
- Oui, la police l'a retrouvé caché dans la salle de bain du voisin, après avoir nettoyé le sol où il y avait du sang. Tout ce que je dis est prouvé, mais il est fauché, je n'aurai pas de dédommagement. En plus, c'est un fils de médecin qui sait parler pour échapper aux poursuites... Il a vidé mes économies. C'est un violent, un narcissique, comme beaucoup de fils à papa.
- Faites comme moi, chercher un microcrédit ?
- Mais où ? Au cpas ?
- Non, au cpas, quand ils promettent 200, tu as 150 dans le meilleur des cas.
- C'est mieux chez Credal !
- Attention, parce que quand tu fais un crédit, tu dois rembourser plus. Ça va encore augmenter ton problème.
- Ce qui est certain, c'est que cette fin du mois, je n'aurai plus d'électricité !
- ...
- Oui, je peux dire à quel point Dinant, c'est horrible, moi je peux plus !
- Tu devrais quitter Dinant, reprendre de bonnes habitudes.
- Oui, je vais vivre à Tournai, j'espère que les gens y sont plus gentils, moins arrogants, moins hypocrites et surtout à l'écoute de ce que j'aime, et pas juste me réciter l'école, les cours, les parents ! Mon père, c'est un mur ! Et Dinant c'est sale !
- Pourtant Dinant est une belle ville !
- Oui, mais les gens sont pourris.
- Que veux tu dire ?
- Tu parles de quelque chose, et ils comprennent autre chose ! Il faut toujours tout réexpliquer ! Ils ne comprennent rien... Ils ne comprennent pas l'esprit d'un sujet, c'est pénible !... Je voudrais avant tout parler de mes projets artistiques, avec un artiste qui devient un personnage de mon roman ; et puis des histoires avec des tueurs en série, de Ted Bundy<sup>3</sup>, de la zone 51, et l'origine de la terre, et puis si il y avait plusieurs

2 [Infertilité et endométriose • Association EndoFrance](#)

3 [Portrait de Ted Bundy - tueursenserie.org](#)

dimensions où nos rêves sont une façon de communiquer entre nos différents « moi » ... Et puis mes parents et mes profs ne savent pas que je suis ici ... Je voudrais appeler le SPJ ...

- SPJ ? Tu as déjà un dossier ouvert chez eux ?

- Non !

- Quel âge as-tu ?

- 15 ans , bientôt 16.

- Veux tu que j' appelle le SAJ ?

- Oui, parce que à Tournai, là où je dois vivre dans quelques semaines, c'est chez mes grands-parents et j'ai l'impression d'être abandonnée, comme le tueur en série Kemper. Je veux vivre en appartement avec des jeunes de ma génération, pourquoi pas de jeunes adultes. J'ai bientôt 16 ans, et ma copine en a 19 !

- Tu as une copine ?

- Oui, je suis homosexuelle, mais là j'ai coupé les ponts.

- Bon, je te demande un rendez-vous au SAJ ?

- Oui, merci ! Je ne parviens pas à communiquer avec mon père.

- Ok, demain 9 h 30 pour le rendez-vous, ça va ?

22 05 – Pendant 1 heure

- J'ai eu des nouvelles de la recherche de livre que nous avons effectuée ensemble. Tu m'avais dit qu'il n'était pas disponible à la bibliothèque. Je l'ai donc demandé via le réseau Samarcande. Ils ne l'enverront pas parce que il y a déjà un livre disponible à la bibliothèque de Dinant. Pourquoi m'as-tu dit qu'il n'y avait pas ce livre à la bibliothèque ?

- Quand j'y suis allé, ils ne l'avait pas. Je vais aller le chercher.

- Moi j'ai envie de l'avoir neuf et de le garder. Quand mon père va toucher, il me donnera l'argent et je pourai l'acheter.

...

D'autres jeunes arrivent avec un peu de brouhaha. D'emblée, ils ont commencé à parler tatouage.

- Pourquoi voulez-vous vous faire tatouer ?

- Pour l'avoir en moi.

- Parce que on a trois peaux, et le tatouage traverse les trois peaux.

- Pour avoir un souvenir de mon grand-père.

- Mais moi je veux tatouer les gens. C'est une façon de dessiner.

- Tu aimes le dessin ?

- Les gens me paient, et le reste je m'en fous !

...

- On a faillit avoir un accident, les freins ont lâché à 170 km/h.

- Il est fou ton beau-père ?

- Et ça va, ton père roule aussi à 170.

- Oui, mais mon père, ses freins sont en ordre.

- Arrêtez les jeunes ! J'avais un frère qui roulait vite, comme vos pères, il est mort à 29 ans.

...

- Pour s'en sortir il faut travailler. Du travail, il y en a ! Dinant est une ville sale. Pourquoi ne pas faire travailler les gens pour nettoyer ?

- Parce que il faudrait les payer. Ça coûte cher.

- Mais non, les gens peuvent travailler gratuitement pour que la ville soit belle. Moi, je n'ai rien à faire, alors je le fais.

- Fais attention d'avoir des problèmes avec le chômage.

- Je ne suis pas au chômage.

- Tu vis de quoi ?

...

- Les mentalités de villages sont mesquines.

- Et tu crois que ce n'est pas comme cela en Afrique ?

- Je ne sais pas , mais dans ma petite ville, Beauraing, c'est très intolérant. Déjà mon père, le jour de Noël, l'année de mes 18 ans où j'ai annoncé que j'étais homosexuel, il m'a invité à sortir la dinde du four avec lui, puis il m'a dit de la poser au sol, ce que j'ai fait en demandant pourquoi, et là je me suis pris une grande baffe.

- Et avec le temps , est-il plus tolérant ?
- Non, il me parle juste un peu. Je l'appelle Thierry, pas papa.
- C'était la première fois que tu subissais des violences homophobes ?
- Non, déjà à l'école, c'était fréquent !
- Et que disaient les profs ? Ils t'aidaient ?
- Pas grand-chose. La directrice disait de ne pas faire attention.
- Et au travail, maintenant ?
- J'ai eu mon C4. Et maintenant je suis à la « vierge noire ».
- Tu as besoin d'espérer une évolution à court terme.
- Là je veux me faire opérer et devenir une femme. Mais cela coûte 13 000 euros.
- Moi aussi j'ai un cousin qui s'est fait opérer, mais pas pour aussi cher.
- Et puis il faut un suivi, sinon, les poils de la barbe repoussent. J'ai connu un couple avec un « trans » devenu sdf, et sans suivi hormonal, les poils repoussent.
- ...

Cette semaine, nous avons reçu des témoignages d'homosexuels à propos des violences subies dans leur parcours de vie.

24 05 – Pendant 1 heure

Une jeune adulte nous fait part de ses difficultés avec ses ex petites amies homosexuelles, ainsi que ses déboires.

- Que fais-tu de tes journées ?
- Je vais dire bonjour à mes ex, à mes amies à la gare, au café.
- Et ta mère qu'est-ce qu'elle en dit ?
- Ma mère a déposé plainte contre moi, et m'a mise à la rue.
- Pourquoi ?
- J'ai volé sa voiture pour aller à Amsterdam ! Et comme ma mère a déposé une plainte contre moi, il y a un mandat d'arrêt international contre moi, je me suis retrouvée en garde à vue en Hollande.
- Ah, catastrophe !
- Non ! C'était trop bien, juste que le croque-monsieur servi au cachot n'avait pas de jambon ! J'ai failli déposer une plainte.
- Et tu as le permis ?
- Non ! Et puis, le problème c'est que quand j'ai volé la voiture de ma mère, j'ai été vue aux caméras.
- Tu avais pris quoi ?
- De la cocaïne ! Mais je n'ai pas à me plaindre, depuis que je suis à la rue, je voyage : Paris, Amsterdam, Ostende.
- De base ce n'était pas la voiture de ma mère qu'on voulait voler avec mes amis, des mineurs, et sans permis. On devait voler à Hastière, mais le proprio était là ! Et quand on a été arrêtés sur l'autoroute, on est restés polis et corrects, certes sans aucun permis, mais sans excès de vitesse. C'était trop bon, tout le monde nous filmait.

Les adultes présents échangent des repas perplexes. L'un d'eux pose une question :

- Et la voiture ?
- On avait prévu de la balancer à la mer, mais elle a été saisie. J'avais prévu de partir à Londres et ne jamais revenir.
- La voiture de ta mère ?
- Et le risque de sanctions ?
- Moi, au final, j'étais sur le siège passager, mais le conducteur avait 17 ans, il ne risque pas grand-chose.
- C'est ce que tu penses.
- Non, c'est certain. On n'a pas de mauvaises nouvelles de la police ou de la justice.
- Il ne faudra tout de même pas vous présenter aux élections avec de telles bêtises.
- Ah si, moi, quelqu'un qui s'amuse à faire des folies, je vote pour lui tout de suite !
- Et au fait ça sert à quoi la politique ?
- Ben à faire les lois qui organise la police qui vous a arrêtés dans votre aventure, qu'a appelé ta mère pour qu'elle récupère sa voiture, par exemple.

...

31 05 – Pendant 2 h

Ce jour est particulier. Quelques habitués s'installent toute l'après midi pour briser la monotonie de cette météo qui pèse sur le moral. Nous papotons avec deux grands-mères avec leur petit-enfant respectif partageant les mêmes inquiétudes.

- Je me demande comment faire pour aider ma petite fille de 9 ans pour le suivi de ses cours.
- Elle a un cours avec des notes ?
- Oui, mais il y a beaucoup de choses qui se font via tablettes numériques. Je ne m'y retrouve pas très bien.
- Il n'y a pas d'explication ?
- Non, déjà, c'est coûteux, et ce n'est pas très pratique.
- Oui, c'est cher, et pas très utile, sauf pour mon petit fils qui est dyspraxique ; cela lui est recommandé par le médecin qui le suit.
- Dans ce cas, c'est bien, mais beaucoup d'enfants savent de moins en moins écrire à cause de l'informatique.
- Oui, cela se voit tout les jours. Les écoles se sont trop plongées dans le numérique.
- Oui, et les profs et les directions d'école sont fermées sur le retour au cours en papier.
- On pensait que le numérique simplifierait les cours, et cela devient un drôle de mélange entre numérique et cours écrit avec le sentiment d'être dispersé.
- Tout le monde observe cette dispersion, ce sentiment de bricoler plic-ploc, ceci cela, mais rien de très pratique.
- Le pire c'est que les mauvais étudiants se réfugient dans le numérique pour réciter « vite fait, bien fait », mais cela ne vaut pas grand-chose.
- Oui, même si les cours sont d'assez bon niveau, en théorie.
- Oui, il y a des notions que je n'avais jamais vues en primaire de mon temps.
- Le début des exposants ?
- Oui, je ne me souvenais pas de cela, comme beaucoup de gens de ma génération qui est celle qui s'occupe de plus en plus souvent des enfants.<sup>4</sup>
- Comme moi !
- Vous avez des sites de référence ?
- Non, je ne connais pas.
- Via Google vous avez des cours disponibles pour tout le parcours scolaire. La présentation est simple et efficace.
- C'est bien, parce que les profs arrivent les uns après les autres, chacun avec sa présentation, sa méthode, comme si il fallait « 36 » cours différents pour expliquer un carré, un triangle, une addition ...
- Cela n'enrichit pas le cours au final ?
- Non, c'est brouillon d'un prof à l'autre. Ça tourne en rond !
- Il y a tant de remplacement que cela ?
- Ça n'arrête pas. Un prof après l'autre est malade ou absent.

...

- Et puis à Dinant il faut du travail, nettoyer la ville, je n'arrête pas de le dire.
- Oui, mais quelle est ta crédibilité, ta compétence pour attirer toujours l'attention sur toi avec ce discours : nettoyer Dinant, contacter le bourgmestre ...
- Je le connais.
- Oui, mais quelle est ta compétence pour lui envoyer des gens fiables, comme tu dis ?
- Je connais des employeurs.
- Et pourquoi ne les laisses-tu pas faire leur job, leur sélection ?
- Il n'y a rien qui avance dans Dinant !
- Et toi que fais tu ?
- Je travaille , je vais engager !
- Avec un contrat de travail, des assurances, des congés payés ?
- Non, juste comme cela, en bénévole, on s'arrange entre nous !
- Et la considération des gens, leurs avantages ?

---

4 [https://www.lepoint.fr/societe/nounous-et-confidants-des-grands-parents-a-temps-trop-plein-23-04-2024-2558496\\_23.php#11](https://www.lepoint.fr/societe/nounous-et-confidants-des-grands-parents-a-temps-trop-plein-23-04-2024-2558496_23.php#11)

- Je ne sais pas, je ne pense pas à cela !
- Tu crois que le travail c'est être comme toi, pour toi, ...
- Pour la ville ...
- Dinant a besoin d'employeurs et d'employés mentalement valables et légalement en ordre. Non ?
- Moi, je veux que les gens travaillent, je ne pense pas à autre chose. C'est le mérite.
- Le mérite est une base pour l'évolution des gens. Pas un fardeau.
- Moi j'ai été à la légion.
- Plutôt à la prison. Non ?
- Ah oui, ce n'était pas la légion, mais j'ai sauvé la Belgique !
- Ah ? Il a sauvé la Belgique ...
- Oui, je me suis battu avec un homme et on a découvert dans son téléphone qu'il préparait un attentat.
- Et donc tu as été en prison ou en hôpital psychiatrique ?!
- Oui, en prison. Je viens de la bourgeoisie tu peux demander à ma famille. J'ai tout perdu, j'ai tout connu, on ne sait plus rien me reprendre ...
- Tu peux apprendre à ne pas faire ton bla-bla autour des femmes et des enfants.
- Je ne dis rien de mal.
- Non mais tu harangles, tu attires trop l'attention sur toi ; et quelle est la différence entre un monologue et un dialogue ?
- Je ne pense pas à ça !
- Un dialogue doit laisser aux gens le choix et le temps de leur réponse !
- Je crois que je devrais aller vivre seul dans les bois. Ça m'évite des ulcères.
- Tu dois apprendre à te protéger, à ne pas improviser n'importe quoi.
- Oui, mais Dinant va mal. C'est pour cela que je nettoie Dinant. Regarde le site Mont-Fat, on pourrait faire quelque chose avec le propriétaire. Non ?
- Le site appartient à une famille qui veut vendre.
- Mais pourquoi ne l'exploite-t-il pas eux même ?
- Je ne sais pas, je crois qu'ils préfèrent vendre.
- Ça ne doit pas être trop cher, je suis certain que moi je pourrais relancer le site !
- Ah bon ? Si tu as entre 1 et 2 millions pour acheter les 2 hectares et des rawettes oui, tu peux relancer le site.
- Entre 1 et 2 millions ? Je ne savais pas.
- Et pourquoi ce prix ?
- Quand il y a beaucoup de copropriétaires, comme chacun espère une belle part de liquidité, cela fait gonfler les prix.
- D'où le fait que cette famille ferait mieux d'exploiter le site eux même.
- Une fois de plus il faut en avoir la rigueur et la compétence, pas juste le patrimoine.
- C'est cela qui souvent bloque Dinant, on dirait.
- Oui, avoir des biens est une chose, mais les entretenir, les exploiter demande du savoir-faire.
- C'est pour cela que Dinant stagne. Je croyais que c'était des paresseux et alcooliques comme sur les réseaux sociaux.
- Plutôt un manque d'initiatives dans cette génération qui hérite.
- Je me rends compte que je ne connais pas assez Dinant. Merci de me conseiller.
- ...